

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 1913

Nº 2.239

Rectificación

No es cierto como asegura *El Triunfo*, órgano del Partido Civil de Puntarenas en su edición del 23 del actual que de La Empresa de Vapores hayan sido retirados varios operarios, "solo por el hecho de no ser fernandistas".

Semejante aserto, por lo injustificado, no merece los honores de la refutación; pero como la lucha política está empezando, y de aquí hasta Diciembre han de ser muchos los empleados y operarios que entren y salgan de aquella Empresa, queremos hacer constar lo siguiente:

La Empresa de Vapores es absolutamente neutral en la actual contienda política, y por tanto, sus operarios pueden afiliarse al Partido que merezca sus simpatías, sin temor a que nadie los moleste mientras cumplan correctamente sus obligaciones para con la Empresa. Esta a su vez, tiene obligaciones sagradas que cumplir para con

el Gobierno y con el público en general, y necesariamente ha de exigir orden y asiduidad en sus empujados, sin temor a incurrir en el enojo de este o el otro partido político.

Nuestra neutralidad queda demostrada plenamente con decir que en La Empresa prestan servicios individuos de todos los partidos políticos, y retamos a que se nos demuestre que hemos intentado siquiera torcer las simpatías políticas de ninguno de ellos. Y como no pretendemos que se nos crea olo por nuestra palabra, apelamos al testimonio de los señores, Tomás Rosa Molina, y don Juan de la Cruz Ruiz, ambos empleados nuestros y al mismo tiempo copartidarios del autor de la gaceticilla que publicó *El Triunfo*, a la cual nos referimos.

Por La Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya,

M. BURGOS.

Vapores correos del Golfo de Nicoya

En la Memoria de Fomento y bajo este título encontramos los párrafos abajo insertos, que como un homenaje a la justicia tenemos el gusto de reproducir.

En el servicio de esta empresa se ha operado una evolución favorable a los intereses públicos que ella tiene a su cargo. Mediante el aumento de su flota, la sustitución de las antiguas máquinas de las embarcaciones por motores modernos de gasolina y otros trabajos de reparación llevados a cabo durante el año, ha mejorado notablemente el tráfico entre los puertos de Guancaste y el de Puntarenas y demás puntos de escala.

La compañía cuenta actualmente con seis embarcaciones para el tráfico de pasajeros y de carga y con otra de capacidad bastante para el transporte de ganado. Aparte de esto tiene en reparación el vapor *Tahoga*, cuya máquina será su título para un motor de gasolina para destinarlo al servicio como remolcador.

Manifiesta el señor Administrador de la Empresa, en su informe, que no obstante los sacrificios hechos para mejorar el servicio, los ingresos no han dado resultados satisfactorios debido al bajo precio de los pasajes, estipulado en el contrato respectivo. Ante esta indicación y la evidencia del beneficio público obtenido con el esfuerzo de perfeccionamiento que se trata de alcanzar, justo es que el Gobierno cubra de su parte, den

tro de los límites de la equidad, para remediar en lo posible la deficiencia de la tarifa vigente.

Será ocasión propicia, para considerar este punto, la renovación del contrato relacionado con este servicio, que vencerá en el mes de junio próximo en trance.

Por la verdad

Extrañeza ha causado en nuestra sociedad el ataque por demás artero, con que los miembros de la Directiva Civil de Puntarenas, colaboradores de su órgano oficial en este lugar, le dirigen al bien conocido caballero don Manuel Burgos.

He ahí como las pasiones políticas descargan su látigo pugnado de veneno sobre este caballero, que por mil títulos es acreedor al respeto y consideración no solo de la sociedad, sino del pueblo en general, ya sea Republicano, Civilista o Duranista.

Invade el alma la tristeza al contemplar que en estos tiempos de ofuscación cualquier individuo, sin representación social ni moral trate de manchar con su baba inmunda a quien está por sobre él, por el solo hecho de la diferencia de lugar y clase en que se halla colocado por las bajezas de una larga y borrascosa vida.

Y oh alicrejos! Cuando vuestra saliva la arrojáis al cielo, cae irremisiblemente sobre vosotros o baña en su saquerosidad a alguno de nuestros amigos y copartidarios.

Queréis atribuirle a don Manuel Burgos que como Jefe y Administrador de La Empresa de Vapores despidió a empleados cumplidos y fieles servidores por el solo hecho de no pertenecer al Partido

Republicano? Sacámoslos de esta vida! Hasta donde llega la condición humana!

Pero, mejor es hablar con hechos y probar lo que anteriormente dije, que este cargo gratuito lanzado contra el señor Burgos, rebota en su imparcialidad y viene a dar de lleno sobre un civilista de cepa, sobre ese que es uno de los fundadores del Partido Civil en Puntarenas y quien ha seguido al señor Yglesias en todo tiempo, creyendo de buena fé que ese es su hombre y no ha entrado a militar en esas filas halagado por las pocas figuras sobresalientes que en ellas militan.

Me refiero a Tomás Rosa Molina quien está al servicio del señor Burgos como su primer empleado en el negocio de maderas que este señor tiene y oigan Uds. civilistas; Molina como jefe de cuadrilla de los balseros ha despedido a SIETE REPUBLICANOS por pretexto de que el trabajo se concluyó, y tuvo que salir de mucha gente dando la CASUALIDAD de que los despedidos fueron todos REPUBLICANOS.

Así se escribe la historia y con respecto a los empleados cumplidos y fieles servidores botados de La Empresa, no son todos los que se publican ni están todos los que son, de los publicados uno de ellos salió porque fue botado un su compañero, que no quiso cumplir una orden urgente dada por Mr. Saxe, y los otros, es mejor que para bien de sus amigos y copartidarios no toquen Uds. ese punto.

FIESTAS ESCOLARES

En la Escuela de Parvulos de Pueblo Nuevo, hubo el domingo al medio día una fiestecita escolar que la Srta. Directora, Beleroita Guillén, organizó con motivo de la inauguración del plantel.

La concurrencia fué selecta; señoras, señoritas y caballeros de nuestra sociedad.

La estudiantina integrada por jóvenes amantes del divino arte, amenizó el acto.

La fiestecita se ajustó a un programa, cuyos números merecieron aplausos muchos.

A los concurrentes y a los niños se obsequió exquisitos helados y confituras.

Agradecemos muy de veras la galante invitación que se nos hizo y presentamos nuestra felicitación a Beleroita y compañeras de labores, por el éxito del festival a que aludimos.

Ayer en la escuela de varones se efectuó la fiesta a los árboles.

Personas que asistieron se hacen lenguas de lo bien preparada y de lo lucida que resultó esta otra fiesta escolar.

También nos permitimos felicitar al amigo Peralta y compañeros.

—Para el domingo, nos dicen, se prepara una fiesta en la escuela de niñas. Las señoritas maestras echarán la casa por la ventana.

Pésame

FRANCISCO CAMPOS O.
LA MUERTE

Sus padres, hermanos y demás familia tienen la pena de participar a Ud y le ruegan su asistencia a las exequias religiosas y al sepelio en el Cementerio de la Chacarita.

El cortejo fúnebre saldrá de nuestra casa de habitación de 7 a 8 de la mañana de hoy.

Puntarenas, junio 24 de 1913.
—Presentamos nuestro sentido pésame a la familia doliente, a quien deseamos resignación cristiana.

Pizarra Republicana

Triunfos Republicanos

El republicanismo arrollador en PAQUERA venció en toda la línea a duranistas y civilistas coaligados, estos se demostraron insolentes y agresivos. Policía de Puntarenas salvó situación. En Tambor pueblo unánime proclama y vitorea entusiasta al Licenciado Máximo Fernández. El duranismo no encontró eco en ningún pecho honrado. ¡VIVA FERNANDEZ!

La política en la Aduana de Puntarenas

Un reportage importante

Dijo un periódico de San José por boca de su corresponsal en Puntarenas, que la Aduana de este puesto se había convertido en un club político y que si las cosas se arreglaron fué únicamente por la oportuna llegada del Jefe del establecimiento.

Esa especie, lanzada por la prensa quizá con el ánimo de falsear la verdad, o con la preconcebida idea de desvirtuar estas alturas la nota alta de neutralidad dada aquí por los empleados de este ramo del Ministerio de Hacienda, nos sugirió la idea de un reportage que celebramos hoy con el caballero don Bernardino Alvarado, el apreciable Tata Nardo, viejo servidor del Gobierno y hombre honorable por los cuatro costa-

dos. Tata Nardo desempeña hoy un cargo de importancia en la Aduana de este puerto.

Nosotros lo encontramos por la calle y después de saludarlo con cariño y con el respeto que nos merece le soltamos la siguiente pregunta:

—Qué hay de eso que dice un diario josefino referente que la Aduana de Puntarenas en la ausencia del señor Céspedes se había convertido en un Club Político?

—La noticia es absolutamente falsa. En el establecimiento donde presto mis servicios, ninguno de los empleados se ha dedicado a la política. Allí no se habla nada de la materia. Cada uno de nosotros, hemos permanecido y permanecemos dedicados a nuestros respectivos quehaceres sin preocuparnos de nada que no tenga relación con nuestras ocupaciones.

Cierto día un empleado de la casa de Alvarado hablaba a los peones de política, cuando acertó a pasar frente a la puerta el Corresponsal informante, señor Casal y seguramente de aquí tomó pie para dar su informe que carece en absoluto de verdad.

—Usted, Tata Nardo leyó el suelto a que hago referencia?

—Sí lo leí. Y precisamente, comentando el asunto con el Jefe de la Aduana Sr. Céspedes, esta me dijo que no había que hacer caso a lo que en el particular se escribiera.

—Y dígame Ud. Tatis, en la Aduana, naturalmente, cada uno tiene su opinión política?

—A estas horas quien no se ha afiliado a un bando determinado? Pero de esto a que en la Aduana se haga política, hay mucha diferencia.

—De modo que Ud. desvirtúa la noticia que dió el corresponsal?

—Sí, la desvirtuo y no tengo inconveniente en manifestarle y autorizarle para que haga uso de ello, que en la Aduana no se ha hecho política de ninguna especie.

Es un deber de justicia manifestarlo así públicamente.

—Agradecemos nos despedimos del viejo amigo Tata Nardo.

El aborto

Cuando cesaré de devorar tantos ultrajes
Cuando acabará tanta vergüenza

SALVANI

Algunas veces la necesidad obliga a leer en política ciertos escritos, que aunque tienen toda la asquerosa significación del libelo, no merecen otro castigo que los honores del desprecio; pero como quiera que todo hecho desfigurado a toda miserable calumnia toma proporciones monstruosas, y las pasiones no se amoldan con cierta noble indiferencia, es imprescindible una réplica que abunde en generosas frases.

El autor de los pasquines duranistas contra el elemento liberal nicaragüense, es un sujeto que indudablemente se ha engalanado en todas las administraciones con trajes de ridícula moda; desde el que lleva el mendigo de macana, hasta el que usa la virtuosa hipocresía de las bacanales. Ha recorrido el diapason dando siempre notas falsas, y vociferando en todos los tonos. Ha tenido todos los cambios todos los estilos, desde el que se arrastra hacia la adulación hasta el que se levanta al insulto. Ha pertenecido a todos los bandos políticos y ha predicado todas las doctrinas. Ha comido de todos los círculos políticos, y quien sabe si también de los gobiernos ó emigrados liberales. Hoy, para nosotros, no es otra cosa sino un murciélago del Presupuesto, una cátedra del servilismo, cuyas lecciones corrompen y enferman a la juventud.

Por eso, su misión de actual propaganda no puede tener ningún valor moral ante la gente que sabe alzar la frente altiva por encima de todas las tempestades, porque no admiten ninguna imposición, y menos aún, a los liberales emigrados que tenemos la mirada abierta en medio de las sombras, con la esperanza y la seguridad de encontrar, después de colosal combate, la verdadera tierra de la Libertad y el Derecho.

Los liberales destronados, no por

los cachurecos vendedores de patria sino por los piratas americanos, no necesitamos de apoyo moral ni material de ningún bando, y los liberales destronados tenemos todo lo que podemos necesitar para derrocar al gobierno de Nicaragua de quien Ud. es "fidel" defensor—hemos tenido siempre generosa hospitalidad en nuestra tierra, importándonos poco que los costarricenses residentes en ese país, hayan abrazado el bando político que les hubiere gustado. En resumen, lo que tiempo los liberales destronados, es uno de esos tantos abortos de una conciencia preñada de remordimientos, y la triste palinodia del miedo y de un furor tiránico sintetizado en frases de fatídica impostura.

Después de una alusión hecha a los liberales de Nicaragua, de cuyos insultos no hay ninguna prueba que pueda legalizar que el partido apoye al señor Lic. Máximo Fernández, llega el solemne autor de las hojas hasta amenazarnos con la salida del país, y luego como tratando de agotar las suciedades de su conciencia y las del tintero, estigmatiza a los Jefes del liberalismo y a la turba desenfundada de liberales nicaragüenses.

Eso se llama traspasar los límites del cinismo, distrajando los acontecimientos verdaderos.

Los liberales nicaragüenses si tuviéramos participación en los asuntos políticos de este país hermano, que es una sección centroamericana, podríamos probarle al autor de los pasquines con incontestables sentencias, que ha venido desempeñando en la escena política un papel de enmascarado, y que si fuera cierta nuestra participación en lugar de resentirlo, debe contemplarlo con placer, pues ella no tendría otro objeto que recordarle aquellos felices tiempos que no volverán por más que se conviertan

en el ave de la fábula

No sería aventurado predecir que el partido duranista, huye para la noche de la Historia, y al huir, como los antiguos Partos, va deshonrando con sus insultos las reputaciones más limpias del país. Es la caída del rayo que ha pasado por las cimas y se estrella en la quebrada.

El triunfo del Lic. Máximo Fernández, está muy lejos de la mente de nosotros, para que pudiéramos tomarlo como el primer sintoma acaso de futuros triunfos. Este es un hecho que se confunde con las personalidades, pero que no puede jamás manchar la pureza de la sublime doctrina que genera a los valerosos defensores del liberalismo.

Tenemos la satisfacción de suponer que el autor de los pasquines contra la emigración liberal, experimenta el escalofrío del susto y el torcedor de la envidia; pues de otro modo, no hubiera lanzado a nuestro rostro un agravio para el cual hay que tener corcajadas de irónica burla.

Así es que puede continuar el autor de los soporíferos escritos contra la emigración liberal, que con eso no hace más que empeorar la situación de su bando, como por desgracia lo ha hecho desde que comenzó a defenderlo.

Por eso fué que un amigo del autor de las publicaciones, hábil político del partido duranista, decía con su genial franqueza: "el autor de estos escritos pasquines nos haría un gran favor si pensara más y escribiera menos" y decimos nosotros, mejor que continúe por el mismo sendero, que ya nos parece verlo, en camino por las calles de San José, diciendo *Dale dulum Belisario* una limosna por amor de Dios.

Sin riesgo podemos decir como Juan El Precursor: los tiempos se acercan pobre el Olimpo.

PANFILO

LA TUBERCULOSIS

es una enfermedad contagiosa que tan fácilmente contraen los ricos que los pobres.

Toda persona que tenga la menor propensión á debilidad pulmonar, enflaquecimiento, anemia, necesita tomar la

EMULSION de SCOTT



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.)



Poderosa en sus efectos.

Buena en toda época del año.

Dos reuniones

Santa Cruz 21.

Hoy a las doce tuvimos una hermosa reunión en Nicoya; en estos momentos terminó otra aquí muy concurrida.

Corresponsal

El heroísmo Filibustero en Nicaragua El informe del almirante Southerland

Con el título de "Nuevos héroes de la marina, de Estados Unidos," que sarcasmo! publica el "Times Democrat" de New Orleans el siguiente despacho de Washington, que confirma sin lugar a duda la intervención filibustera en Nicaragua:

Recomendación para ascenso de varios oficiales de la marina por su heroico comportamiento en los encuentros entre los rebeldes de Nicaragua y marinos americanos y Blue jackets durante la revolución reciente de Nicaragua, según informe presentado al departamento de marina por el almirante W. H. Southerland, quien estaba como comandante en jefe de las fuerzas americanas en Nicaragua. El almirante Southerland llama a atención especial sobre la excelente conducta de los comandantes G. W. Steele S. y M. Major, Primer Leut. E. H. Conger y R. W. Schumann.

El comandante Steele, jefe de las fuerzas de California, estuvo al frente de sus fuerzas en cada uno de los encuentros que hubo en el corto incidente de Nicaragua; en el paso forzado por Masaya, en Granada, Chichigalpa, León y en el asalto del cerro Coyotepe, y fué el primero en colocar la bandera americana en la cumbre de dicho cerro.

Hace especial mención del comandante Major, en rapidez y movimientos estratégicos del dicho jefe fueron esenciales para el buen éxito del triunfo, con pocas pérdidas de vidas.

Detalles vivos dados por el comandante Steele sobre asalto dado por las fuerzas americanas en el cerro Coyotepe (llave de Masaya) y tomado por éste bajo fuego mortífero de parte de los rebeldes.

Se hace atención especial de que durante 23 revoluciones en Nicaragua este punto ha sido siempre considerado inexpugnable, y que

las fuerzas americanas han sido las primeras en tomarla a viva fuerza. Dice el informante:

"La línea de fuego circular comenzó su avance en carreras a las 5.30 a. m., el día 4 de octubre, y las reservas siguieron de la misma manera a 400 yardas de retaguardia, hasta llegar al pie del cerro, donde encontraron la línea de fuego del enemigo. Los rebeldes abrieron brioso fuego sobre nosotros, usando rifles, ametralladoras Colt, y de una pieza de artillería de campaña, con efecto.

En 37 minutos la posición fué tomada y los colores de California, primeros en llegar, fueron colocados sobre la cumbre por el Leader J. Klesow, maestro en armas.

Cuando yo salí del monte al terreno limpio ví el cuerpo del valiente joven marino Durham, quien intentó cortar los alambres para abrir el paso, con mitad de la cabeza volada por un proyectil de la artillería.

Cuando llegué a la cumbre, ya regular número de nuestras fuerzas estaban allí y los rebeldes que no habían sido muertos, heridos o prisionados, huían al lado opuesto del cerro sobre la línea del ferrocarril, y nuestros soldados cañilla en tierra estaban tirando sobre ellos. En medio de todo esto los rebeldes parecían locos: gritaban y chillaban de espanto.

La captura de este cerro estableció precedentes en las batallas de Nicaragua, pues como tengo dicho jamás ha sido tomada en épocas anteriores.

Considerando las magníficas defensas naturales de este lugar, fuera una verdadera fortuna que después de las pérdidas no fueron mucho más de lo que fueron.

Si los defensores de Coyotepe hubieran preparado bien las defensas, tendría que poner sitio a dicho lugar y hubiera sido una tontera el

atacarla por asalto. Si el ataque nuestro fuera conocido por los rebeldes por este lado, el cuento hubiera sido diferente, pues por el otro lado de nuestra posición del día anterior tenían emplazadas dos piezas de artillería que nos hubiera hecho estragos si hubieran podido utilizarlas.

Cuantos rebeldes había exactamente en acción no los sé cuando comenzó nuestro asalto; pero nosotros enterramos 40 muertos, encontramos 18 heridos, tomamos 14 prisioneros y vi de 30 a 50 que huían al lado de Masaya."

Triunfo abrumador!

En lo que únicamente están perfectamente de acuerdo los tres partidos políticos es que a tres colonias por caja de semilla de guinea y gengibre, garantizada es una verdadera ganancia, único que hace eso ob. ERNESTO VALVERDE SOTO, quien reside en San José, 50 varas Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación del Pacífico.

OPORTUNIDAD Par favor de nuestra clientela hemos dispuesto para todos los MARTES del mes de junio, un nuevo precio para las siguientes artículos:

Buenos tirantes blancos de \$1.00 a 0.50; tirantes President de \$1.75 a 1.35; céntros para camisas de hombre de 1.00 a 0.40 varas; y los de 0.50 a 2 varas por 0.35; camisas de 4 en paquete de 45 a 80; camisas de 15 col. n. s. quinta; relojes, paraguas, etc.

Oigase bien solo los martes. ASCH BROS

Política Por no poder personalmente, yendo la lancha de gasolina OSTA RICA a la mitad de su costo; tiene un motor de 12 caballos de fuerza. Reúne muy buenas condiciones. Patea además pormenores y condiciones de venta, enterarse con el suscrito.

JUAN ALSINA
Punt. Junio 18 de 1913

Vendo una finca sembrada de árboles de caucho parte de los cuales están en producción constante de ciento diez y ocho hectáreas. Tiene agua y el terreno es propio para agricultura. Además tiene maderas de cedro, roble, pocho e y mora.

Para informes entenderse con esta Redacción.
Sardinal, 3 de junio de 1913

El regalo de los cincuenta colones

Las suscritas, hacemos constar: Que el Sorteo de la Lechería EL CARRIZAL, correspondiente al mes de Mayo ppdo, resultó favorecido el número 149.

Filomena Canessa.

Hortensia Jiménez G.

Belén Guillén.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale

Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machimbradas, traslapados, rodri-gones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

SE construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos convincentes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos, son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

HOTEL EUROPA

Unico de la. clase en Puntarenas.

Administrado personalmente por su propietario,

Emanuel Moiso

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Junio de 1913.

Antonio Alvarez Hurtado

- ABOGADO Y NOTARIO -

Altos de la casa de don Alberto Fait, frente al "PARQUE VICTORIA"

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 3	7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Jueves 5	9 p.m.	11 p.m.	5 a.m. del 6	10 a.m. del 6
Lunes 9	12 p.m.	2 a.m. del 10	8 a.m. del 10	1 p.m. del 10
Viernes 13	3 a.m.	5 a.m.	11 a.m.	4 p.m.
Martes 17	7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Jueves 19	9 p.m.	11 p.m.	5 a.m. del 20	10 a.m. del 20
Lunes 23	12 p.m.	2 a.m. del 24	8 a.m. del 24	1 p.m. del 24
Viernes 27	2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Miércoles 4	9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.
Viernes 6	11 p.m.	1 a.m. del 7	6 a.m. del 7	10 a.m. del 7
Miércoles 11	2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado 14	5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Miércoles 18	9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.
Viernes 20	11 p.m.	1 a.m. del 21	6 a.m. del 21	10 a.m. del 21
Miércoles 25	2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado 28	4 a.m.	6 a.m.	11 a.m.	3 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo 1	3 a.m.	11 m.	1 p.m.	3 p.m.
Domingo 15	8 a.m.	11 m.	1 p.m.	3 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 4	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 7	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 11	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 14	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 18	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 21	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 25	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 28	8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta Cj. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS:

Por ida y regreso 50 por ciento de recargo	Chomes	-----	\$ 15.00
	Manzanillo	-----	30.00
	Puerto Jesús ó San Pablo	-----	40.00
	Bebedero	-----	60.00
	Humo	-----	60.00
	Ballena ó Bolson	-----	70.00

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de 1a. a Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. a " " "	2.00
" de 1a. a Manzanillo "	2.00
" de 2a. a idem, idem, idem	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga a Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), a idem, idem	0.30
Por garrafón vacío a Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico a idem, idem idem	0.25
Por cada montura a idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res a idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES

- 1°—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
 - 2°—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrame.
 - 3°—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4°—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
 - 5°—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida a los puertos de escala son aproximados.

LA EMPRESA

A ASCH BROS

PUTTARENAS.-SAN JOSE.-LIMON

Situado á cien varas de la botica de Veranes, Todo el público acude á este establecimiento por ser el que más barato vende. yendo para la plaza.

Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

PASAJE de primera á Bristol.... \$ 20
" " " ida y vuelta .. 30

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 p/o. Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso. Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes diríjase á las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS,—Administrador General.

FARMACIA DE LIBERIA

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

SASTRERIA

— DE —

TEODOMIRO ACUNA Y COMPAÑIA

Fundada en Puntarenas el año de 1891, y situada hoy al lado Sur del "Parque de la Victoria." Cuenta con magníficos operarios, buena calidad de materiales, y por tantos años, ha logrado un éxito creciente, con el secreto de ajustarse estrictamente al gusto y capricho de su numerosa clientela.

Elegancia y módicos precios. El Administrador, cortador y confeccionador, TEODOMIRO ACUNA G.

PAN AMERICAN LIFE INSURANCE Co. OF NEW ORLEANS Seguros de Vida

Capital y surplus \$ 2,000,000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

SEGURA - SANA - CONSERVATIVA. Agente en Puntarenas,—LUIS CASALVOLONE. Oficina, contigua á la casa de don Alberto Fait

GEO S. R. CORNICK

Agente para Puntarenas de Koberg Echandi, para venta de los famosos techos "Pabco" y "Mathord, pintura para techos de hierro, maderas y "amiwud", preparación especial para cielos razos y divisiones interiores en las casas.

Contratista Constructor

Ofrece sus servicios en Puntarenas. Se hace cargo de cualquier clase de construcciones, garantizando prontitud, estabilidad y baratura.

Emiliano Ahumada

COMERCIANTE

Bolsón—Guanacaste—Costa Rica.

Renovación constante de géneros y abarrotes en general.

Compra y venta de maderas y ganado.

—Restaurant con cantina interna.

Bestias finas de alquiler.

Dirección telegráfica:—AHUMADA.

Compañía Nacional de Seguros

Capital Cj. 630.000

Agente en Puntarenas,

LUIS CASALVOLONE

Oficina contigua á la casa de don Alberto Fait & C^a Calle del Estero, como á 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

A VISO

Del primero de Mayo en adelante, damos clases de corte y costura en nuestra casa de habitación. Precios y hora convencionales.

Hortensia y Sara Jiménez.

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Barros

Compro

Cedro—Cahoba—Cocobolo y Pochote, en bultos

bien labrados.

Vendo Tabla, Tabloncillo, Reglas Alfajías y Gigantones, de Cedro y Pochote, Soleras de Cedro y Cahoba.

PAGO

los mejores precios y vendo a los más bajos.

E. GARCIA

EL GRANERO

—DE—

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de productos del país: hu. e. pieles, cueros, arroz, maíz, frijoles etc. etc.

Depósito permanente de tabaco del General.—Esp. cial. d. en cacao y café de todas clases, en grano y molido —Afrecho de trigo de inmejorable calidad y alimento famoso para ganado caballar y vacuno.

Compramos granos en cualquier lugar del Guanacaste, pagando los mejores precios de plaza.

BUENA Y MAGNIFICA existenciade abarrotes en general

Napoleón Soto J.

Surtido completo de sarrotes, ví-
ces, licores, conservas, cristalería y con-
feitería de las mejores casas europeas.
IMPORTACION DIRECTA.—VENTA
AL POR MAYOR.—DEPOSITO PER-
MANENTE DE TABACO IZTEPE-
QUE

LA MAGNOLIA
PUNTARENAS

Es la cantina más bien surtida que
hay en el puerto. Por la actividad del
servicio, por la calidad de sus licores,
y por la confortable instalación, es la
cantina favorecida de la juventud ele-
gante de Puntarenas y de los turistas
extranjeros.
Frente al Cuartel.
PEDRO A. ROSÉS, propietario.

Fábrica de Fideos

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE &
POLTRONIERI
Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—
LUIS CASALVOLONE.
Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

HOTEL AMBOS MUNDOS
(Antes Hotel Colombiano)
de Isidro Montoy.

EL MEJOR SITUADO DE PUNTA-
RENAS.—FRENTE AL PARQUE
VICTORIA
Habitaciones cómodas, frescas, hi-
giénicas, ventiladas. Servicio esmera-
do, amabilidad en el trato. Comidas
suculentas y bien sazonadas. Cantina
montada a la última.

Azucar

del Ingenio del Tempis-
que de

Federico Sobrado

El mejor azucar que se fabrica en
el país: inmejorable para SIROPES
y TOSTELES

Manuel Burgos—Agente

T. ASSMANN & Co.
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, don de FELIPE
J. ALVARADO San José y Limón.

Las Brisas

CASA DE HUESPEDES
de Rosa Obando

Situada frente a los baños,
casa de Mr. Asch.
Se admiten pensionistas.—
Se alquilan cuartos
ventilados.—Se reciben pa-
sajeros.

PRECIOS MÓDICOS

LO MEJOR DE ALAJUELA

Centro de suscripciones
Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Sucursal de la Joyería «VE-
NUS» de Heredia.—Costa Rica
Agencia de la Imp. Moderna.—
Agencia de la Imp. Alsina.

Grandes existencias en Libre-
ría, Papelería y Cigarrería.—
Depósito permanente de especies fiscales.
Importación directa.—Ventas por ma-
yor y menor.—Especialidad en fac-
turas para Pulperías, Jefaturas Polí-
ticas, Municipalidades y Juntas de
Educación, etc.
Teléfono n° 8.—Apartado n° 28.—Telé-
grafo:—LIBRERIA.

Piedra Quebrada

Puesta en la estación de Pun-
tarenas ofrezco en venta piedra
quebrada, para construcción de
aceras, andenes, cañas etc. etc.
a \$ 2.50 la tonelada.

Para apreciar la calidad de
esta piedra puede verse en las
construcciones de Mr. Asch, por
la estación.

En esta oficina se reciben ór-
denes y se darán más informes,
o también pueden entenderse
con el suscrito.

JOSÉ OVIEDO V.
Punts, mayo 13 de 1913.

**¿Desea Ud.
estrenar??**

¿Quiere Ud. estrenar sin gran
costo un vestido, un pañolón o
un chal? Pues hágalo teñir en
la Tintorería de Carlos Peralta
hijo, en Cuesta de Moras, que
es la más afamada en todo el
país por el gusto con que se ha-
cen los trabajos sin maltratar
la seda, dejando colores muy
bellos y firmes. Yo reto a que
se contienda un pañolón teñido
por mí con uno nuevo del mis-
mo color y clase, y que se ad-
verta cuál es el nuevo y cuál es
el teñido. No admiten compe-
tencia los precios con los de nin-
guna otra Tintorería.

Unico Agente en Puntarenas.
ADÁN PERALTA FLORES.
Mayo 29 de 1913.

A los agricultores

Vendo semilla de Grama (Gen-
gibrillo) muy bien cosechada a
\$ 4 cajuela, puesto en Puntare-
nas. Dirigirse a Chomes.
MIGUEL REYES G.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.
TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores, Carrillo, Sizaola y Ti-
vives*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en me-
nos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir
pasajeros y correspondencia. También servirán para Eu-
ropa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón
con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y
Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos
los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores
HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice. Todos
los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores
MAROWIJNE, COPPENAME y SARAMAUCA.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche.
Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón
y Esparta.*

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Pana-
ma) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó
Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de ob-
tener una constancia de haber permanecido en ese lugar du-
rante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasa-
jeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Cónsul
Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de em-
barcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido
en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte
de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse
a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón
ó a los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins, — Administrador General

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se en-
cuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y adé-
más pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

LA BOTA DE ORO

PUNTARENAS

ZAPATERIA DE JOSE MARTINEZ

Contiguo a la Joyería de Alejandro Molina

La más nueva y de más fama en calzado cosido y clavado. Materiales
de primera clase. Estilos a gusto del cliente. Ventas al por mayor y menu-
do. Precios bajos y trabajos garantizados.
—APARTADO 94.—

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su clientela:

AZUCAR de primera calidad muy blanca.

HARINA DAYTON la marca mejor conocida y bien
apreciada del público.—AL PRECIO DE \$ 9.25 POR
QUINTAL POR AHORA, solo por partidas.

Abarrotes en general, a precios de plaza. Importación di-
recta y renovación constante del surtido.

COMPRA Maderas de toda clase, en tuacas, CUEROS,
PIELES, CAUCHO y cualquier otro artículo de expor-
tación, y paga los mejores precios.

Puntarenas, Noviembre de 1912

EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacen De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos
de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, felpa, estopa, brea
alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tama-
ños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY
MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

!EUREKA!

La cantina más antigua y acreditada
--del puerto--

Acaba de recibir un surtido de vinos exquisitos, de las más
afamadas Bodegas Españolas.

GRAN variedad de chocolates finos en cajitas de lujos
presentación, propios para obsequios de buen tono.

Precios los más bajos de plaza.

TEODORO ROIZ

Establecido en 1899.—Teléfono Roiz.—Apartado 53

Puntarenas—Costa Rica

FABRICANTE DE JABON Y VELAS

Agente de la harina "Criolla" del molino de SAN TIAGO FERNANDEZ
operario a todas y de los CIGARROS Flor de Cuba.—COGNAC Martell.
— PUROS Mejicanos.

Almacén de abarrotes al por mayor

Hay siempre:—Canfin, Alambre, Techo de hierro, Pinturas inglesas Ce-
mento, Papel, Fósforos, Galletas, Confites.—Licores: En este ramo no tiene
competencia; hay muchos y muy buenos. — Tomando en buena cantidad
SE HACEN REBAJAS CONSIDERABLES

Pacific Lumber Company

SAN JOSE, — OROTINA, — PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra de maderas en trozos pa-
gando el mejor precio. fin de dar el mayor número de facilidades a nuestros clientes se
atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

JAMES DAGAN Administrador General